

宇都宮市内各所に残る、大谷石の建物や構造物。大谷石は宇都宮の大きな特徴です。けれども長い年月の間には、優れた大谷石建築が失われたことも少なくありません。旧宇都商工会議所もその一つです。栃木県中央公園に一部が残る旧宇都商工会議所の特色や魅力、大谷石のすばらしさについて、旧宇都商工会議所保存の中心に立った藤原宏史さん（宇都商工会議所名誉議員、有藤原設計事務所代表取締役）と近代デザイン史が専門の橋本優子さん（宇都宮美術館主任学芸員）に、お話をいただきました。

対談

宇都商工会議所名誉議員 藤原宏史さん
宇都宮美術館主任学芸員 橋本優子さん



旧宇都商工会議所の建物は、建築文化のサンプリング

特集1 / 旧宇都商工会議所と大谷石



写真左／現在、栃木県中央公園に残る、旧宇都商工会議所の玄関部分(橋本優子氏提供) 写真右／解体前の旧宇都商工会議所(㈲藤原設計事務所提供)



大谷石の魅力を 取り入れる難しさ

建築家として大谷石という素材の魅力を語るのは、実はなかなか難しいのです。市内の石蔵や、大谷地区にある大谷石を掘り出した後の空間などを見ると、建築家の手を借りなく

でも、すばらしいものがたくさんあります。それは、石の持つ力みたいなものがあるのだと思います。下手に手をかけると逆に魅力を減らしてしまう。昔の大谷石を本格的に使った建物を見てしまうと、残念ながら新しいものにはなかなか心を動かされないです。

私も建築家ですから、何とかうまく使

いたいのですが、実のところちょっと使いあぐねています。
橋本 やっぱり、旧帝国ホテル・ライト館といいう偉大な事例がありますから。それに對して、素材の特質を無視して、失敗している現代の作品は残念な印象ですね。
藤原 建築家フランク・ロイド・ライトの作品を見てしまってねえ、あそこまでやら

宇都商工会議所
名誉議員
藤原 宏史さん
(㈲藤原設計事務所 代表取締役)

ないとダメかなと思われます。市内中心部で、大谷石を店舗に使用する例も増えていますね。あれは、天然の素材の良さの魅力ですね。今の世の中、どうしても石油製品に囲まれて生きていますから、身近な天然素材としてのテクスチャーが新鮮に感じられる、ということもあると思います。大谷石には、そういう良さもありますね。

ただ、へたな使い方をすると逆に嫌らしくなったりするので、やっぱり難しいですね。

日本中にある「石の街」

橋本 私は美術館に勤務していますが、も

ともと専門は近代デザイン史です。それで、産業史にも大変興味があり、そういう観点から大谷石に魅力を感じています。

よく「日本は木と紙の建築文化」と言われますが、近代以降を考えると、石の重要性が高いのです。宇都宮もそうですが、石の街って、意外にたくさんあります。近い所では白河市が白河石の街です。伊達市は花崗岩がたくさん見られます。仙台市も石の街ですね。

実は近世以前も、日本建築に石は取り入れられてきました。代表的なのは城の石垣です。それが顯著になったのが近代以降なんですね。

藤原 以前、長崎市を訪れた時、あそこも石の街だと感じました。あそこも大谷石と同じ凝灰岩です。ただ、グラバー邸など、宇都宮とは石の使い方が少し違います。

宇都宮美術館
主任学芸員

橋本 優子さん

ますね。もっと洋風建築になっています。一方宇都宮は、石蔵が多いですね。

橋本 そんな中で大谷石は何が魅力かといふと、それは宇都宮地域の近代化に、大変大きな意味を持つていること。今、藤原先生は「石蔵が多い」とおっしゃいましたが、その他にもさまざまな建造物で、たくさん使われています。建物の基礎や、鉄道の擁壁、プラットフォーム、橋脚など、本当にあらゆる建造物に大谷石が使われています。身近にある素材だから、どんどん使っているのです。

貴重な文化遺産、歴史遺産

橋本 その頃は、大谷石のすばらしい建物が、街のあちこちにありました。それが今、徐々に失われつつあるのはとても残念です。例えば東武鉄道南宇都宮駅は、まさに建築と鉄道と大谷石が密接に結びついていた時代を思い起こさせます。貴重な歴史遺産であり文化遺産だと思いますから、ぜひ長く残して欲しいと思います。

藤原 宇都宮で、大谷石が最も使われた時代は、関東大震災以降から昭和にかけてです。高度成長期あたりまでがピークになります。

橋本 その頃は、大谷石のすばらしい建物が、街のあちこちにありました。それが今、徐々に失われつつあるのはとても残念です。例えば東武鉄道南宇都宮駅は、まさに建築と鉄道と大谷石が密接に結びついていた時代を思い起こさせます。貴重な歴史遺産であり文化遺産だと思いますから、ぜひ長く残して欲しいと思います。

藤原 宇都宮まちづくり推進機構が最近「石の街うつのみや遺産と景観」というパンフレットを出しましたね。橋本さんも手伝っておられます。そのパンフレットに宇都宮市内の大谷石建築や建造物がたくさん載っています。

私は、街の歴史を学ぶことは非常に重要だと考えています。

橋本 地域の歴史を知ることが、市民のアイデンティティにつながります。街の歴史を学ぶことは、とても重要なことです。

藤原 そうですね。小中学校で積極的に教えてくれるといいのですが。

藤原 こういったパンフレットを頼りに、先生方もまず自分で歩いていただけると、良いのではないかでしょうか。



◎大谷石とは…

宇都宮市北西部の大谷地区から産出される大谷石は、火山灰が凝固した「凝灰岩」です。凝灰岩の特徴には軽さ、軟らかさ、孔の多さなどが挙げられます。加えて大谷石は「ミン」(斑点)があることが、大きな特徴になっています。加工しやすい大谷石は近世以前から使われてきましたが、本格的に活用されるようになったのは、鉄道など運搬手段が整備された明治以降でした。アメリカの建築家フランク・ロイド・ライトが大谷石とコンクリートを組み合わせてつくった「旧帝国ホテル・ライト館」は有名です。宇都宮市内には松が峰教会や東武鉄道南宇都宮駅など、多くの建築が大谷石とコンクリートを組み合わせてつくられています。

るのではないか。歴史を知ることで、眞のブライドやブランドを発見し、故郷への愛情を持つ事につながっていくのだと思います。

藤原 そのためには、まずはどんなものがあるのか、実際に体験することが重要ですよ。

藤原 そうですね。小中学校で積極的に教えてくれるといいのですが。

藤原 こういったパンフレットを頼りに、先生方もまず自分で歩いていただけると、良いのではないでしょうか。

